

RESUMEN

En la actualidad en Bolivia no se realizó nuevamente otro debate que haya generado polémica como el tema por la despenalización del aborto, haber tratado el tema de la despenalización del aborto ha generado y actualmente genera conflicto social cuando se trata de discutir la legalización del aborto ya sea en Bolivia o en cualquier otro país donde aún el aborto este penalizado.

Después de un debate que duró casi dos años, el Tribunal Constitucional Plurinacional aprobó un fallo que menciona: “El derecho a la vida se inicia desde el momento de la concepción”, es por esta razón que el veredicto rechazó la despenalización del aborto en Bolivia. La petición del Tribunal se presentó en marzo de 2012, si bien la Constitución Política Del Estado (C.P.E.) establece el derecho a la vida desde la concepción, también señala que la mujer tiene derecho a decidir sobre su sexualidad, lo que fue considerado, por los partidarios para debatir la posible despenalización del aborto.

El Tribunal Constitucional estaba analizando la posible despenalización, abriéndose un debate nacional importante sobre el tema. En general, quiénes participaron en él consideran que el aborto es una práctica negativa para la mujer, sin embargo, un sector cree que la opción de abortar o no debe estar en manos de la mujer, es quien tendría que decidir de manera soberana sobre el paso a tomar de manera libre e informada si desea o no interrumpir su embarazo. Es por eso que se considera que el rechazo del Tribunal por despenalizar el aborto es equivocado por no considerar los derechos reproductivos y sexuales de la mujer y tomar en cuenta que al realizar este tipo de prácticas del aborto se realiza de manera ilegal, en situación antihigiénica e insegura donde muchas veces la mujer, sobre todo adolescente pierde la vida o queda con secuelas que afectan emocionalmente su vida.

En consecuencia, a lo mencionado anteriormente se abordó el tema de la siguiente manera: ¿Cuál es la actitud de las (os) adolescentes de 15 a 18 años de edad de la

ciudad de Tarija frente al debate realizado en Bolivia sobre la despenalización del aborto?.

En este sentido, el objetivo general direcciona todos los contenidos del tema y los objetivos específicos son los que direccionan el estudio, los cuales se encuentran orientados a identificar el componente cognitivo, afectivo y conductual de la actitud, de las (os) adolescentes de 15 a 18 años de edad frente al debate realizado en Bolivia sobre la despenalización del aborto.

El marco conceptual refiere algunas precisiones y definiciones de los conceptos de actitud, componentes de la actitud, la definición y facetas de la adolescencia, tipos, definición y consecuencias del aborto, definición de despenalización, países que permiten el aborto y el debate realizado en Bolivia sobre la despenalización del aborto.

Al ser esta investigación descriptiva, se abordó el enfoque cuantitativo y cualitativo para identificar mejor el tema.

La población con la que se trabajó estuvo conformada por 196 adolescentes, de sexo masculino y femenino, la muestra fue seleccionada mediante el muestreo no probabilístico, se eligió a los sujetos representativos mediante el criterio muestra intencional, donde especifica la población que fue tomada para esta investigación.

Para la recolección de datos se diseñaron dos escalas de actitud; que son la escala de Likert y Osgood.

En el análisis de resultados se obtuvo que la actitud que presentan las (os) adolescentes es **neutra** frente a la problemática, el debate realizado en Bolivia sobre la despenalización del aborto, la cual indica que pueden presentar como también no presentar sentimientos de agrado o desagrado, suelen ser indiferentes en el momento de participar o tomar una decisión frente a la situación planteada.

INTRODUCCIÓN

Entendemos por despenalización del aborto a la eliminación de la sentencia o pena que está plasmada en la Constitución Política Del Estado Boliviano, ya que se conoce que aquel que provoque un aborto tiene la pena mínima de dos a tres años de cárcel. Con la despenalización, se podría realizar el aborto sin tener que ser privado de libertad, también se debería tomar en cuenta la situación económica, social, laboral en que se encuentra la mujer, y no solamente debería ser legal por motivos de violación o incesto.

La actitud es una tendencia a la acción, ligada a los conocimientos o creencias y sentimientos adquiridos en el ambiente en el que se vive, derivada y organizada a través de experiencias personales, es un estado de disposición psicológica. Dicha disposición incita a los sujetos a reaccionar de una manera característica frente a determinadas personas, objetos o situaciones. No es totalmente predictora de una acción, pero sí aumenta las posibilidades de que la persona actúe de cierta manera.

Por tanto, las actitudes vinculan el aparato psíquico con el mundo, porque se configuran a partir de la propia experiencia y orienta el comportamiento en él, por este motivo son tan importantes para la psicología social.

Asimismo, la investigación estará organizada en los siguientes capítulos que se describen a continuación:

En el *Primer Capítulo*, se planteó y justifico el problema de investigación, en el cual se contextualiza de manera deductiva desde el ámbito internacional, pasando por el nacional para llegar al ámbito local, así también, justificando el estudio científico describiendo la relevancia y los aportes que tiene el trabajo.

El *Segundo Capítulo* corresponde al diseño teórico, donde se planteó la pregunta científica, se da el objetivo general, objetivos específicos sobre los cuales está basado el presente trabajo de investigación, además se dio a conocer la hipótesis y la operacionalización de las variables.

En el *Tercer Capítulo* se dio a conocer el marco teórico, que es la revisión bibliográfica que sustenta la investigación, en el que se toma conceptos centrales como las actitudes, conceptos y tipos de abortos y el debate por la despenalización en Bolivia los cuales ayudan a comprender de mejor manera el presente trabajo.

El *Cuarto Capítulo* corresponde a la metodología, donde se describió la perspectiva de abordaje del trabajo de investigación, es decir, se detalla el área y el tipo de investigación que se realiza, la población, la muestra que se encuentra especificada por el criterio muestral los cuales determinan la población, los métodos, las técnicas e instrumentos que se usan y el procedimiento a ejecutar.

El *Quinto Capítulo* se refiere al análisis e interpretación de los datos obtenidos, en el cual se realizó un análisis en función a cada objetivo, tanto general como específico.

En el *Sexto Capítulo* se encuentran las conclusiones, con las que se llegó a la culminación del trabajo de investigación, también se expusieron las recomendaciones que surgen en el proceso.

Y por último, se presentó la bibliografía correspondiente como también los anexos de la presente investigación.